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Messes dans notre doyenné 

Personnes de contact 
Paroisses de Aische/Dhuy : Roland Gilot ou Stéphanie Jacob 0472/99 67 72 
rolandgilot@voo.be ou 0472/ 21 78 10           stephanie.jacob@outlook.be   
Paroisses de Eghezée : Jeanne-Marie D’Ans  Paroisses de Fernelmont 
jeannemariedans@gmail.com 0496/ 69 05 87 Abbé Hugues Mbatizoma 
Paroisses de Leuze : Véronique Soblet  081/659 274  
accueilleuze@gmail.com 0473/ 215 888 hugmbati@gmail.com 

Messes dominicales 
Jour Heure Lieu 

Samedi 17h00 Aische-en-Refail, Hambraine, Hemptinne 

Samedi 17h30 Alternativement sur 4 semaines Bolinne, Boneffe, Branchon, 
Harlue et Boneffe 

Samedi 18h00 Les Boscailles, Tillier, Pontillas, Bierwart (ou Sart d’Avril) 

Samedi 18h30 Leuze 

Samedi 18h30 Eghezée 

Samedi 19h00 Tillier (à partir du mois de juillet) 

Dimanche 8h00 Seron 

Dimanche 9h00 Eghezée, Noville-sur-Mehaigne, Waret-la-chaussée 

Dimanche 9h30 Mehaigne  

Dimanche 10h00 Cortil-Wodon (1ers et 3èmes), Forville (ou Noville-les-Bois), 
Dhuy (ou Upigny) en alternance* 

Dimanche 10h15 Hingeon (2èmes et 4èmes) 

Dimanche 10h30 *Dhuy (ou Upigny) si messe des familles, Hanret/Bolinne, 
Taviers, Marchovelette, Leuze, Longchamps  

Dimanche 11h00 Liernu ou Saint-Germain (en alternance) 

Dimanche 17h00 Franc-Waret 

Dimanche 18h30 Leuze 

Messes de semaine 
Jour Lieu 

Lundi Longchamps (10h30), Aische (18h00) 

Mardi Waret-la-Chaussée (9h00), Aische (18h00),  

Mercredi 
Hanret/Bolinne (9h30), Forville (17h30), Les Boscailles (18h00), Leuze 
(18h30) 

Jeudi Longchamps (10h30), Aische (18h00), Eghezée (18h00) 

Vendredi 
Leuze (18h30), Liernu-chapelle (de nov. à avril  messe avec adoration de 18h 
à 20h), Mehaigne (de mai à fin octobre sauf les mois de juillet-août 18h) 

mailto:rolandgilot@voo.be
mailto:stephanie.jacob@outlook.be
mailto:jeannemariedans@gmail.com
mailto:accueilleuze@gmail.com
mailto:hugmbati@gmail.com
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Les messes de secteur et autres horaires spéciaux 
Pour ces célébrations, voir les différents bulletins paroissiaux, le site du doyenné de 
Leuze, le site de l’Echo des paroisses de Leuze, EgliseInfo et ce qui sera affiché et 
communiqué dans les différentes églises. 
 

Les messes dans les maisons de repos 

 
Agenda du doyenné 

 

Date Heure Activité Lieu 

Ma 17 octobre 14h00 
Marchons avec Emmaüs Départ devant 

l’église de Dhuy 

Je 27 octobre 
10h30 

et 
16h00 

Demandes d’intentions de 
messe 

Eglise de Leuze 

Di 29 octobre 15h00 
Saint-Hubert : bénédiction des 

animaux  
Leuze : place de 

l’église 

Je 9 novembre 19h00 Groupe biblique 
Leuze : Salle des 

coquelicots  

Ve 1er décembre 18h30 Film : le petit lord Fontleroy 
Leuze : Salle des 

coquelicots 

Di 3 décembre 15h00 Théâtre : Saint Nicolas Les Boscailles 

Je 7 décembre 19h30 Groupe biblique 
Leuze : Salle des 

coquelicots  

Di 17 décembre 16h00 Concert : Hélène Richardeau Eglise de Leuze 

Début janvier  
Votre nouveau Marchons 

ensemble 
 

 
Demandes d’intentions de messe 2024 à Leuze – Waret – Longchamps :  
Rendez-vous dans l’église de Leuze le jeudi 27 octobre de 10h30 à 11h30 ou de 
16h00 à 17h00 – Possibilité de prendre rendez-vous au 0473/215 888. Merci de 
respecter un délai de 3 mois entre la demande et le jour demandé.  

 

Jour  Heure Lieu 

mardi 11h00 Toutes les semaines « Les Sources » à Marchovelette 

mardi 14h00 2ème mardi du mois « Les Sorbiers » à Bolinne 

jeudi 14h00 Le dernier jeudi du mois « Les jours Heureux » à Longchamps 

vendredi 14h00 Tous les 15 jours « Le Ry du Chevreuil » à Leuze 
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A retenir également ! 
 

 
Les adorations et chapelets 

Eghezée : Tous les 1ers jeudis du mois lors de la messe de 18h00 (sauf en mai) 

                  

Forville :  Tous les mercredis à 16h30, chapelet suivi de l’adoration – messe à 

17h30 

Mehaigne : 1er vendredi du mois : à partir de 19h30 en commençant par la messe. 

Liernu : Les autres vendredis (2e, 3e et 4e), adoration (tout l’hiver) de 17h à 19h :  

A Liernu, on commence par l’adoration suivie de la messe à 18h. 

Leuze, tous les vendredis à 17h30 jusque 18h15 (messe à 18h30)   

 

Chaque dernier lundi du mois Altéo (Plus de 10 000 membres, porteurs d’un 

handicap, malades ou valides font vivre le mouvement Altéo. Notre projet : une 

société où chacun est pleinement inclus et voit ses capacités reconnues !) réunit les 

personnes seules ou pas, autour d’activités diverses (musique, gym douce, 

conférence, …) Informations : Philippe Goffin 081/511 370 

philippegoffin1964@gmail.com 

 

UTAN : Marches tous les vendredis à 14h00. Départ du parking de la salle "Les 

Coquelicots" 

Après-midis jeux de société et jeux de cartes : les mardis 31 octobre et 28 

novembre 

Gymnastique douce les mercredis à partir du 6 septembre (cours complet, mais 

possibilité de s'inscrire sur une liste d'attente). 

 

 

  

mailto:philippegoffin1964@gmail.com


5 

Les prêtres à votre service 
 
Secteurs Leuze et Aische/Dhuy 
 

Abbé Bruno Robberechts, doyen 
(Curé et modérateur) 
robberechtsb@gmail.com 
081/58 00 74 ou 0473/ 215 888 
 
Abbé Martin Ichoku 
(Curé) 
michoku@hotmail.com 
0494/851 594 
 
Abbé Alain Goffinet 
(Prêtre auxiliaire, aumônier des forains) 

abbealaing@hotmail.com 
0491/363 251 
 
Abbé André Ferard 
(Prêtre retraité) 

a.ferard@outlook.com 
081/633 235 
 
Père Thierry Dejond 
(Prêtre auxiliaire) 

dejondthierry@yahoo.fr 
081/72 46 54 
 
Abbé Charles Leroy 
(prêtre retraité) 

abbe.leroy@gmail.com 
081/51 30 84 
 

Secteur Eghezée 
 

Abbé Onésime Muyembe 
(Curé) 

ab.onemuy@gmail.com 
0470/784 611 

 
Abbé Adébiyi Gislain Faladé 
(Vicaire) 
gislainfalade@yahoo.com 
0455/12 23 40 
 

Secteur Fernelmont 
 

Abbé Hugues Mbatizoma 
(Curé) 
hugmbati@gmail.com 
081/65 92 74 
 
Abbé Jean-Claude Ngono 
(Vicaire) 
j.ngono1976@gmail.com 
0465/619 729 

 
Abbé Vincent Marcel Atangana 
(Vicaire) 

vinc.antangana@yahoo.com 
0465/350 948 
 
 
 

 
 
Plus d’infos sur le site du doyenné : https://www.doyenne-leuze.be/clerge.htm 
  

mailto:robberechtsb@gmail.com
mailto:michoku@hotmail.com
mailto:abbealaing@hotmail.com
mailto:a.ferard@outlook.com
mailto:dejondthierry@yahoo.fr
mailto:abbe.leroy@gmail.com
mailto:ab.onemuy@gmail.com
mailto:gislainfalade@yahoo.com
mailto:hugmbati@gmail.com
mailto:j.ngono1976@gmail.com
mailto:vinc.antangana@yahoo.com
https://www.doyenne-leuze.be/clerge.htm
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ÉDITORIAL 
Nous arrivons tout doucement à la fin de 

l’année liturgique. Encore quelques 

dimanches pour parcourir l’Evangile 

selon Saint Matthieu et puis nous 

ouvrirons l’Evangile de Saint Marc dès le 

temps de l’Avent. Ce temps inaugurera 

comme chaque année la nouvelle année 

liturgique. 

Mais avant cela, pendant 

deux jours, nous 

« ouvrirons le ciel » en 

nous mettant en 

communion avec l’Eglise 

qui est déjà dans le cœur 

de Dieu. 

En effet, comme chaque année, le 

premier et le deux novembre seront des 

jours où nous associerons les deux 

parties de notre Eglise, celle de la terre et 

celle du ciel. 

Avec la fête de la Toussaint, nous 

rappellerons que nous sommes tous 

appelés à un jour siéger dans la 

Jérusalem Céleste et ainsi faire partie de 

cette « foule que nul ne pouvait 

dénombrer » comme nous le rappellera 

le texte de l’Apocalypse de Saint Jean qui 

sera lu comme première lecture ce jour-

là. 

Le 2 novembre, nous nous souviendrons 

de tous nos proches qui ont déjà franchi 

la porte du cœur de Dieu que le Seigneur 

Jésus a ouverte pour nous. 

Au cours de l’Avent qui précèdera 

comme chaque année le temps de Noël, 

nous rallumerons les 4 bougies 

traditionnelles. 

La première bougie nous 

invitera, comme chaque 

année, à nous tenir 

EVEILLER ; 

La deuxième bougie, à la suite 

de Saint Jean-Baptiste, sera pour 

chacun l’occasion de PREPARER « le 

chemin du Seigneur » ; 

La troisième bougie nous mettra déjà 

dans la JOIE de Noël qui approche ; 

La quatrième bougie nous rappellera le 

oui de Marie après que l’ange Gabriel lui 

ait ANNONCE qu’elle serait la mère du 

Sauveur. 

Nous pourrons alors, par la fête de Noël 

et accueillir une nouvelle fois Celui qui 

est venu, qui reviendra et qui vient 

chaque jour dans nos cœurs. 

Bonne fête de Toussaint, bon temps de 

l’Avent et déjà un joyeux Noël. 
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LES J.M.J À LISBONNE, FLORENCE À LISBONNE   
 

Florence Destrée de Dhuy (Eghezée) s’en est allée rejoindre des centaines de 

milliers de jeunes à Lisbonne au Portugal du 29 juillet au 7 août 

La distance entre Dhuy et Lisbonne est de 2055 Km en bus. 

Les J.M.J. pour « Journées Mondiales de la Jeunesse », avec pour thème cette 

année : « Marie se leva et partit en hâte » (Luc 1, 39) 

Un invité de marque a rejoint tous ces jeunes, François a certainement dit au 

Père, au Fils et à l’Esprit : « regarde tes enfants comme ils te ressemblent ». 

La réponse a été : « notre cœur se réjouit ». 

Interview. 

1. Florence, comment l’idée de ce long périple t’a séduite ? 

C’est LE rendez-vous de la jeunesse catholique ! Je voulais le vivre 

également. Après mes études, je pense que le timing était idéal. En 

outre, la destination ‘à proximité’ en Europe facilitait le voyage. 

 

2. Dis-nous tout. Comment as-tu ressenti ton départ et ton arrivée à 

Lisbonne ? 

Beauraing était le point de départ pour 400 jeunes francophones belges, 

ce 29 juillet. Après la messe de départ, nous nous sommes mis en route 

dans les cars. 1026 km plus loin, nous passions une première journée sur 

le lieu de naissance de Saint Vincent de Paul, à Dax. Ensuite, nous avons 

encore roulé une nuit pour rallier Lisbonne le 31 juillet au matin. 

Dès notre arrivée, l’accueil par les volontaires portugais de la paroisse, 

dans l’école où nous logions, fut remarquable ! Distribution de petits 

cadeaux de bienvenue, disponibilité pour transformer les salles de classes 

en dortoirs, préparation quotidienne des centaines de petits-déjeuners, 

présence permanente devant l’entrée de l’école pour contrôler les accès 

et assurer la sécurité, …. 

Leur bienveillance et leur hospitalité étaient extrêmement touchantes. 

 

3. Comment se passaient tes journées ? Décris-nous une de tes journées ? 
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7h : Réveil par la sonnerie de l’école        

7-8h déjeuner dans la cour de récréation 

8-9h marche jusqu’au stade d’athlétisme de la paroisse (2,5 km) 

9h30 – 12h30: Catéchèse « Rise UP » en français organisée dans le stade 

pour les francophones (belges, français, québécois, …) 

Temps de midi : trouver un restaurant/ magasin où la file d’attente était 

restreinte       

Après-midi :  

- activité « en frat »1 au choix (expositions, louange, partage, visite de 

la ville, adoration, concert, …)  

- ET/OU participation aux grands rassemblements quotidiens avec 

toutes les nations : ex. Messe d’ouverture des JMJ, Accueil du Pape, 

Chemin de croix, … 

Soir : Retour au plus tard à minuit à l’école (fermeture des grilles par les 

bénévoles) 

 

4. Je suppose qu’il y avait de très nombreuses nationalités, donc de 

nombreuses langues fort différentes. Comment cela s’est-il passé ? 

 

En effet, les JMJ rassemblent les jeunes du monde entier. Malgré cela, on 

parvient toujours à communiquer ! En anglais, le plus souvent, en 

français, en néerlandais, … parfois avec des gestes ou ne fut-ce qu’avec 

un sourire. 

Quant aux grands rassemblements, le mot d’ordre était « apportez vos 

radios ! » Car une traduction simultanée des textes, témoignages et 

prières était retransmise dans les cinq langues officielles : portugais, 

anglais, espagnol, français et italien. 

 

5. Quelle est la périodicité des J.M.J. ?;  Où et quand se déroulera le 

prochain rassemblement ? 

 

Ce grand rassemblement des JMJ est organisé tous les 2 à 3 ans. Mais, 

depuis la dernière édition à Panama, il a fallu attendre 4 ans, en raison 

du COVID-19. 

Pour les prochaines JMJ ? Rendez-vous à Séoul en 2027 ! 
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Toutefois, pour les plus impatients, bonne nouvelle ! Le pape François 

nous invite déjà en 2025, à Rome, pour le Jubilé sur le thème de 

l’espérance.  

 

6. Si un.e jeune te demandait les motivations pour envisager de partager 

la même expérience, que lui répondrais-tu ? 

Les motivations des jeunes pèlerins étaient très variées :  

- L’opportunité de partager sa foi et ses valeurs avec d’autres jeunes 

- La possibilité de ressentir de manière tangible l’énergie des JMJ 

- L’esprit de convivialité 

- La perspective de voir et d’écouter le pape 

- La possibilité de prendre un temps de discernement pour ceux qui se 

questionnent sur leur avenir professionnel, leur foi, leur vocation, … 

Personnellement je pense que je voulais vivre ce grand pèlerinage entre 

jeunes afin de recharger mes batteries « spirituelles » : parfois, dans la 

routine du quotidien, notre foi peut devenir un peu tiède. Une expérience 

telle que les JMJ permet de recharger ses batteries, d’être plus sûre de 

ses valeurs et de sa foi. 

Et puis, voir converger 1,5 millions de jeunes catholiques du monde 

entier autour du pape est très encourageant. On se sent moins seul ! Les 

JMJ nous font prendre conscience que nous ne sommes pas seuls à vivre 

la foi catholique, contrairement à ce dont nous avons parfois 

l’impression.  

 

7. Que retiens-tu de ces JMJ ? Que ramènes-tu en Belgique ?  

 

Certains moments m’ont particulièrement touché au cours de cette 

semaine.  

 

• Tout d’abord, le lundi soir, un groupe de jeunes Portugais nous a 

spontanément invités à les rejoindre pour célébrer la messe sur la 

plage le long du Tage. Ce fut un moment suspendu, d’une 

incroyable profondeur spirituelle ! Il s’est ensuite terminé en 

farandole géante, dans une joie intense, lorsque les Portugais ont 
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entonné avec nous le chant français « Comment ne pas te louer, 

Seigneur Jésus ? » ! 

Inversement, lors de la messe des belges organisée dans un parc 

urbain et présidée par Monseigneur Kockerols, certains habitants 

de Lisbonne ont assisté à celle-ci depuis leur balcon. 

• Je retiens aussi la joie immense de tous les participants tout au 

long du pèlerinage. Malgré la chaleur, la fatigue, les transports en 

commun surchargés, les interminables files d’attente, … régnait 

une joie intense et un optimisme constant. 

• Je me remémore également une belle phrase du pape François qui 

nous a rappelé lors de la veillée d’adoration que « le seul moment 

où il est légitime de regarder quelqu’un de haut en bas, est pour 

l’aider à se relever. ».  

• Enfin, de retour dans nos pays et dans nos familles, le pape nous a 

conseillé trois attitudes à mettre en œuvre dans notre vie 

quotidienne : « briller, écouter et ne pas craindre ! » afin d’être, à 

l’image de Marie qui se leva et partit en hâte, « des missionnaires 

de la joie » et à « ne pas remettre à plus tard ce que l’Esprit Saint 

peut accomplir en nous ». 

 

8. Quand tu as quitté Lisbonne, à qui et à quoi as-tu pensé ? 

 

J’étais simplement très reconnaissante d’avoir pu participer à cette 

expérience fabuleuse des JMJ. Je crois que tout qui y participe en revient 

grandi. Les JMJ nous marquent en profondeur ! 

 

Merci au Portugal ! 

Enfin, un grand merci au Portugal pour la préparation et l’organisation 

parfaite de ces JMJ. La tenue d’un événement d’une telle ampleur sans 

aucun incident majeur est une prouesse à saluer ! 

 

PS : Je remercie mon chef de « frat », Julien, pour sa disponibilité et 

l’organisation parfaite ! 

 

Propos recueillis par Roland Gilot auprès de Florence Destrée 
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L’HOMME ET L’ANIMAL SOUS LE REGARD DE DIEU  
 
Dans toutes les religions, des récits montrent des saints et des mystiques vivre 
en bonne intelligence avec les animaux.  Pour le père jésuite Jean-François 
Thomas, une saine relation entre l’homme et l’animal ne se construit que sous le 
regard de Dieu.  Cette relation n’est pas seulement d’ordre affectif, de 
consolation ou de compensation, mais aussi d’ordre spirituel.   
 
Dans les premiers siècles du christianisme, un ermite comme Saint Colomban 
vivait dans la forêt en paix avec les loups, un ours et des buffles.  De même, en 
Italie, au XIIIème siècle, Saint François, l’homme qui prêchait aux oiseaux et 
considérait tout être vivant comme un frère passe une sorte de pacte avec un 
loup affamé qui sème la peur dans le village de Gubbio.  Ces récits légendaires 
sont chargés d’une symbolique qui met en scène notre humanité.  Les animaux 
dits féroces représentent des passions qu’il faut apprendre à dompter et à 
apaiser : l’ambition, le pouvoir, l’avidité, tout ce qui pousse l’homme à vouloir 
agresser autrui mais aussi la terre qui lui a été confiée, cette propension à 
vouloir dominer et exploiter…  Des histoires qui se veulent édifiantes mais qui 
nous invitent à retrouver notre bonté première faite de respect, cet état 
édénique de la Genèse avant la chute.  Si l’homme a été créé à l’image et à la 
ressemblance de Dieu, s’il reste son interlocuteur privilégié, comme le disent les 
orthodoxes, il est aussi le berger de la création.   
 
Les sages de toutes les religions montrent que la miséricorde de Dieu s’étend sur 
toute créature.  « Notre prochain, ce n’est pas seulement l’homme, écrivait 
Albert Schweitzer, c’est toute la création. »  Ce médecin accueillait dans son 
dispensaire au Gabon non seulement les habitants blessés mais les animaux qu’il 
soignait.  
 
La fraternité s’étend bien au-delà de l’espèce humaine.  C’est d’ailleurs le sens du 
cantique de Saint François.  Et c’est ce que souligne notre Pape François dans son 
encyclique « Laudato si » très inspirée de la vie du Saint d’autrefois : l’attention à 
l’animal, à la création, à notre maison commune la terre est un ferment à partir 
duquel nous pouvons faire grandir notre fraternité humaine dans une vie de 
charité et de partage.  Ne dit-on pas que le bonheur c’est d’être en relation ?   
Pendant des siècles, on a considéré les animaux pratiquement comme des objets 
qui n’avaient de sens que par rapport à l’usage de l’homme.  Prenons pour 
exemple la bénédiction des animaux qui remonte au Moyen Âge et à des 
origines paysannes.  On bénissait les vaches, les veaux, les moutons, les cochons 
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et les animaux de basse-cour parce que les moyens de subsistance des familles 
dépendaient principalement du lait, des œufs, de la viande qu’on obtenait d’eux.  
Maintenant, il faut considérer que les animaux existent aussi pour eux-mêmes.  
Aujourd’hui, ce ne sont plus seulement les animaux de rente que l’on demande 
de bénir.  Ce sont des chiens, des chats et d’autres petits animaux qui, avec leur 
compagnie et leur affection, rendent la vie des humains qui les accueillent dans 
leur maison plus agréable et leur rappellent combien il est important de 
respecter et de prendre soin des petites créatures.  En étant élevés avec les 
animaux, les petits enfants apprendront à développer leurs qualités 
relationnelles.  Leurs âmes seront meilleures et auront plus de compréhension 
envers autrui.   
 
Le dominicain Xavier Loppinet, auteur de « Mon chien me conduira-t-il au 
paradis ? » interroge la relation à l’animal familier, invitant ce qu’elle peut révéler 
de l’amitié avec Dieu. Selon le Frère Xavier, le chien, compagnon spirituel, peut 
nous guider sur le chemin du ciel.   « Le premier enjeu est d’oser reconnaître que 
ce que je vis avec mon chien a de l’importance pour moi jusque dans ma vie 
spirituelle.  Il n’y a pas dans ma vie d’un côté ma relation à Dieu et de l’autre, ma 
relation avec le monde et tous ses êtres vivants.  « Tout est lié », comme le dit le 
Pape François dans Laudato si.  Dieu devant sa création « vit que cela était bon ».  
Notre regard finalement, rejoint le sien quand nous percevons la bonté de notre 
animal de compagnie.  On rejoint là aussi toute l’intuition franciscaine qui voit 
dans chaque être, un frère, une sœur, tous issus d’un même Père. »   
 
Tout animal, regardé sincèrement, en âme et conscience nous élève.  Le rôle du 
chien est-il finalement de révéler à l’homme la bonté dont il doit être capable 
pour être à l’image du Créateur ? 
 
Quand on lui parle du titre de son livre « Mon chien me conduira-t-il au 
paradis ? » un sujet qui choque et sur lequel l’Eglise ne se prononce pas, le Frère 
Xavier répond que tout a de l’importance pour Dieu. Il cite Luc 12, 6 : « Est-ce 
que l’on ne vend pas cinq moineaux pour deux sous ?  Or pas un seul n’est oublié 
au regard de Dieu. »  et cette phrase du livre de Job (12, 10) : « Dans la main du 
Seigneur est l’âme de toute chose qui vit. »      
 
Il est évidemment important de faire une distinction entre l’animisme où 
schématiquement on va considérer l’arbre comme une divinité et le 
christianisme, où Dieu peut aussi manifester une parcelle de sa beauté et de sa 
bonté à travers un arbre ou un animal.  Le christianisme, grâce à ses saints, à ses 
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mystiques et à ses moines, a su entretenir très longtemps cette communion 
entre l’homme et l’animal mise à mal ces siècles derniers…    
 
L’homme contemporain réclame son autonomie vis-à-vis de Dieu.  En se coupant 
de son créateur et donc de sa création, il réduit le monde animal à un ensemble 
de mécaniques sans âme.  S’il n’est pas en notre pouvoir de sauver la planète 
Terre, nous avons pourtant à protéger notre maison commune.  Le but d’une 
existence chrétienne est de transfigurer le monde et de faire retour à Dieu.   
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Stéphanie Jacob 
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L’ICÔNE DE LA NATIVITÉ 
 
L’Icône de la Nativité est une des plus anciennes icônes. On la trouve 
représentée déjà au 2* siècle. 
Elle reprend bien sûr les caractéristiques de toute icône qu’il est bon de rappeler. 
 
1° L’icône est une « fenêtre par laquelle Dieu nous regarde ».  
Le fait de présenter l’icône comme une « fenêtre par laquelle Dieu nous 
regarde » (on peut même ajouter : « nous parle ») entraîne ce qui suit : 
On ne regarde pas une icône mais on se « laisse regarder par elle ». Se mettre 
devant une icône doit donc se faire dans un certain silence recueilli et dans une 
attitude de celui qui se laisse instruire (attitude du disciple) 
 
2° L’icône ne montre jamais la réalité à la manière d’une photo ou d’un tableau 
classique mais veut faire découvrir à celui qui se place devant le sens caché des 
choses ; rendre visible l’invisible. De ce fait les couleurs, ne seront pas 
nécessairement fidèles à la réalité visible mais plus à un code reconnu par tous 
ceux qui connaissent les icônes. Ainsi en est-il de la couleur du ciel qui ne sera 
pas bleue mais dorée pour bien manifester qu’il s’agit du ciel au sens religieux (le 
lieu où réside Dieu) et non du ciel physique. 
 
3° L’icône utilise des produits naturels sous forme de pigments qui sont fixés sur 
le bois au moyen du jaune d’œuf. 
 
4° Puisqu’au travers l’icône, Dieu nous regarde et même nous parle, il faut que 
l’icône contienne un code de communication compris par tous. On ne dit 
d’ailleurs pas « dessiner » une icône mais « écrire » une icône. Depuis le 4° siècle 
de notre ère, ont été définis des canons (règles inchangeables) qui régissent 
l’écriture d’une icône. Ces canons concernent la façon de dessiner les sujets et 
de les colorier. 
 
5° Pour ce qui est des couleurs, l’iconographe va procéder pour leur application 
des plus foncées au plus claires de façon à mettre ainsi en valeur la lumière qui 
émane toujours d’une icône.  
 
6° A propos de la lumière, la première icône que réalisera un iconographe (son 
« examen » d’entrée qui le fera reconnaître par tous comme un peintre d’icône) 
est l’icône de la « Transfiguration » qui montrera sa capacité à rendre le Christ, 
lumière de Dieu que celle-ci veut représenter. 
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7° N’oublions pas qu’un peintre d’icône qui décide d’écrire une icône devra tout 
d’abord pour s’y préparer prendre un temps de jeûne et priera tout au long de 
sa réalisation de façon à s’effacer et à ne laisser apparaître que ce qu’il sent au 
plus profond de sa relation priante et recueillie avec Dieu. Il devient ainsi un 
instrument que celui-ci utilise pour manifester aux hommes son désir de vire en 
relation avec eux : ce qu’on appelle l’Alliance. 
 
Venons – en maintenant à la lecture de l’icône de la Nativité ! 
 
1° on attirera tout d’abord l’attention sur la « tache noire » (la grotte au centre 
de l’icône) qui contraste avec les couleurs lumineuses du reste de l’icône. En 
effet, c’est bien le sens de notre icône : Jésus, lumière, né de la lumière (paroles 
du credo de Nicée – Constantinople) vient dans les ténèbres (qui symbolisent 
le mal, la souffrance … tout ce qui est négatif et oppressant dans notre monde). 
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2° Cette lumière se manifeste par une étoile qui descend du 
ciel et qui se divise en 3 rayons. Ces 3 rayons symbolisent le 
Père, le Fils et le Saint – Esprit. Ce qui montre bien que c’est 
Dieu dans toute sa splendeur trinitaire qui vient nous visiter. 
On peut faire un lien entre la création du monde qui, dans la 
Genèse, commence par la création de la lumière et ce 
nouveau commencement que représente la venue du Verbe 
de Dieu en notre monde. 
 

3° Cette lumière céleste et divine vient illuminer 
l’enfant qui est dans la grotte. Le récit de 
l’évangile de saint Luc nous dit que Marie a 
emmailloté son enfant nouveau-né puis l’a 
couché dans une mangeoire. L’icône va montrer, 
elle, l’enfant couché sur un autel et sous l’aspect 

d’une momie. Ce trouve ainsi résumé en une image tout le mystère de 
l’incarnation, allant de la naissance à la passion de Jésus dont l’eucharistie est le 
signe sacramentel. 
 
4° Le prologue de l’évangile de saint Jean nous 
dit que le Verbe de Dieu est venu chez les 
siens mais que les siens ne l’ont pas reconnu, 
c’est ce que semble penser la Vierge Marie 
couchée devant la grotte et qui nous regarde 
songeuse et triste. Elle est étendue sur un drap 
de couleur pourpre qui symbolise l’Esprit Saint 
qui « la couvre de son ombre » comme l’avait 
annoncé l’ange Gabriel à l’Annonciation. 
 

5° C’est Dieu qui vient sur notre terre. Les anges adorateurs 
sont là pour nous le rappeler. On fera remarquer les mains 
couvertes des anges qui sont le signe de leur prière et de 
leur adoration. 
 
N.B. : Sur certaines icônes de la Nativité la position des 
anges adorateurs est à l’endroit des mages voir 9°) et vice 
versa. 
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6° Notre monde est représenté par les montagnes 
et la végétation mais aussi par les deux animaux 
(l’âne et le bœuf). 

 
7° En plus d’être les adorateurs 
qui manifestent la présence de Dieu, les anges sont avant 
tout des messagers (le sens de leur nom). Ce sont des 
annonciateurs de la Bonne Nouvelle. 
 
 

 
8° L’évangile de Luc nous dit aussi que ce sont les bergers qui 
ont reçu cette annonce et qui, eux, l’ont acceptée et accueillie. 
Des hommes pauvres et marginaux qui se trouvaient de par 
leur contact quotidien avec les animaux dans « un état 
d’impureté » qui les excluait le plus souvent de la société. 

 
9° En plus des pauvres et des 
rejetés que représentent les 
bergers, la venue du Christ est 
aussi pour toutes les nations. Nous les trouvons 
dans les mages qui, soit sont encore en route à la 
suite de l’étoile qu’ils ont vu apparaître dans le 
ciel, soit sur certaines icônes sont arrivés auprès 
de l’enfant ; ils l’adorent (mains couvertes 
comme les anges adorateurs) et lui offrent leurs 

cadeaux : l’or pour sa royauté, l’encens pour sa divinité et la myrrhe parce qu’il 
« épouse » par sa venue l’amer de notre condition 
humaine.  
 
10°  La venue du Christ nécessite un acte de foi. 
Cette foi qui animait saint Joseph malgré la 
tentation du diable qui veut, en vain, mettre le 
doute dans son esprit. Cette foi est représentée par 
l’auréole autour de sa tête. Le diable, lui est 
symbolisée par un sorte de berger mais à l’allure 
un peu mystérieuse. 
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11° Tous ces éléments insistent sur la divinité du Christ, 
venu nous visiter pour nous réconcilier avec lui. Mais il 
est aussi un homme véritable nécessitant toute 
l’attention d’un nouveau-né, comme son premier bain 
que lui donnent les sages – femmes et que nous 
découvrons dans le coin inférieur droit de l’icône. 
 
Voici le croquis de l’icône : 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Abbé Alain Goffinet 
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RENCONTRE AVEC MON VOISIN ! 
Je cueillais mes framboises quand il est 
arrivé mon voisin… 
- Tu t’es enfuie la fois passée quand on a 
évoqué un thème cher à vous les catho ! 
Voisine, je t’aime bien mais la 
résurrection, avoue que si tu crois à ça, tu 
peux aussi croire au père Noël … Je veux 
bien croire que Jésus a existé, je veux 
même bien croire qu’il pourrait être le fils 

de Dieu mais qu’il soit revenu de la mort… là, quand même j’ai du mal à y croire. 
- Mouais, j’comprends … moi aussi j’ai mis du temps à y croire … mais en quoi 
est-ce que je crois quand on parle de résurrection ? Je crois que je crois plutôt à 
un mystère… J’accepte de ne pas tout comprendre avec ma raison, j’accepte que 
la science ne peut pas tout expliquer. La science explique comment les choses se 
passent et quand on parle de résurrection, il faut évacuer cette question du 
comment mais plutôt venir avec la question du pourquoi… et aux questions du 
pourquoi, la science est très limitée. Avec la résurrection, on est dans le domaine 
de la confiance. Tu aimes ton épouse et elle t’aime, tu aimes tes enfants et ils 
t’aiment, non ? 
- Bein, oui, je crois … enfin, oui … je vois où tu veux en venir … Je ne vois pas avec 
mes yeux leur amour et je ne peux leur montrer mon amour qu’avec des 
signes … comme Dieu nous montre avec des signes son Amour, celui que Jésus 
est venu dévoiler. 
- Et la résurrection est du même ordre… il n’y aura jamais de preuve de la 
résurrection mais une confiance en ce que Jésus est venu témoigner sur terre. 
Une confiance en son Amour infini et le don de sa vie sur la croix. Et si Jésus est 
vraiment ressuscité alors nous aussi nous pourrons ressusciter à la fin des temps.  
- Ok, mais alors pourquoi si peu de gens y croient encore ? 
- Je crois que beaucoup de gens ont une fausse image de Dieu… Certains le 
voient comme un vieil homme avec une barbe blanche dans le ciel, en ce dieu-là, 
je ne crois pas non plus … certains le voient comme un dictateur, celui-là n’est 
pas pour moi non plus … je crois qu’il faut apprendre à travers les paroles de 
Jésus qui est Dieu, et avant tout, il faut laisser Dieu être Dieu et ne pas en refaire 
une idole. Seul lui peut répondre à la quête d’amour de l’homme. 
- Laisser Dieu être Dieu ? Mmmh … c’est curieux comme manière de parler. 
- Tu veux un peu de framboises avant que je ne rentre ? On en parle la fois 
prochaine, ok ? - J’en veux bien oui ! 
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FRANÇOIS D’ASSISE. LAUDATO SI, FRATELLI TUTTI ET LE CANTIQUE DES CRÉATURES1 

 
Deux écrits importants du pape François portent des titres qui font allusion à 
François d’Assise. Laudato Si : se référant à la louange de François dans le 
Cantique des Créatures, le pape y développe le désir d’un mieux vivre sur la 
terre que nous a confiée le Créateur, un désir ancré dans le cœur d’un homme 
épris de Jésus-Christ pour une vie de disciple. Et puis Fratelli Tutti, où le pape 
évoque l’amitié sociale et un enracinement spirituel de ce qui signifie faire 
communauté, dans une fraternité de tous.  
 
Le Cantique des Créatures est autre chose que le chant d’un cœur romantique 
inspiré par la beauté de la nature. Y souffle l’Esprit d’une réconciliation, point 
essentiel de la foi chrétienne. Si la peur, l’anxiété font partie de la vie humaine, 
si notre vie moderne sécrète de grosses doses de stress, François, en disciple de 
Jésus, nous dit que le Christ est notre paix. Que signifie la vie d’enfants de Dieu 
sans l’Esprit qui suscite des témoins de l’espérance ? Et l’espérance concerne 
une vie réconciliée.  
 
 - Louange à toi, Père, créateur de toute chose. Avec François, nous voici, 
chrétiens, mis au défi d’une planète malade dont il faut prendre soin. Avec 
François, sommes-nous prêts au dépouillement pour épouser dame pauvreté, 
pour retrouver une joie à laquelle invite Jésus et la première béatitude : 
« heureux les pauvres de cœur, le royaume des cieux est à eux. » ?   
 
- Seigneur, François, le témoin de ton Evangile, peut-il nous aider à devenir 
davantage des frères et sœurs ?  
François a quitté son milieu, ses amis, pour rejoindre des frères. La société de 
son époque, à plusieurs niveaux, était meurtrie par la recherche du profit et du 
pouvoir. François est un exemple éclatant de la force de l’Évangile pour faire 
grandir la fraternité à l’encontre des luttes et des conflits. Il y a la camaraderie 

 
1 Laudato Si : encyclique du pape François (publiée en mai 2015) sur les questions 

environnementales et sociales, sur l’écologie intégrale. Fratelli Tutti : Encyclique (publiée 

en octobre 2020) sur la fraternité et l’amitié sociale. Le Cantique des Créatures est une 

prière de François qui le montre proche de toute chose par une fraternité qui s’étend au 

cosmos. S’y montre l’attitude de François toute faite d’humilité quand il s’adresse au Très 

Haut.   

 

 



22 

née des circonstances limitées où l’on s’est attaché à des amis. Mais plus fort, il 
y a l’Évangile vécu en disciple et en ami de Jésus, il y a la prière d’action de grâce 
pour tous les dons de Dieu. Ainsi grandit la fraternité avec toute chose, comme 
François l’exprime dans le Cantique des Créatures, pour que parlent moins des 
différences toutes relatives mais que soit plus fort le lien vital de tous avec le 
Créateur, pour une liberté renouvelée en Dieu. 
 
Qui est saint François ? Difficile de s’en faire une idée. Sans s’improviser en 
historien, sans ressasser tout ce que son style original a pu inspirer, demandons 
à l’Esprit de nous faire rejoindre l’homme de prière qu’il était, pour reprendre ce 
Cantique des Créatures. C’est sa foi en Jésus qui y parle après un temps de 
souffrance physique et spirituelle.  
 
Très Haut, tout puissant et bon 
Seigneur,  
à toi louange, gloire, honneur, 
et toute bénédiction ; 
à toi seul ils conviennent, O Très-
Haut, 
et nul homme n’est 
digne de te nommer. 
Loué sois-tu, mon 
Seigneur, avec toutes 
tes créatures, 
spécialement messire 
frère Soleil, 
par qui tu nous donnes 
le jour, la lumière ; 
il est beau, rayonnant 
d’une grande splendeur, 
et de toi, le Très Haut, il nous offre 
le symbole. 
Loué sois-tu, mon Seigneur, pour 
sœur Lune et les étoiles : 
dans le ciel tu les as formées, 
claires, précieuses et belles. 
Loué sois-tu, mon Seigneur, pour 
frère Vent, 
et pour l’air et pour les nuages, 

pour l’azur calme et tous les temps : 
grâce à eux tu maintiens en vie 
toutes les créatures. 
Loué sois-tu, Seigneur, pour notre 
sœur Eau, 
qui est très utile et très humble, 

précieuse et chaste. 
Loué sois-tu, mon 
Seigneur, pour frère 
Feu, 
par qui tu éclaires la 
nuit : 
il est beau et joyeux, 
indomptable et fort. 
Loué sois-tu, mon 
Seigneur, pour sœur 

notre mère la Terre, 
qui nous porte et nous nourrit, 
qui produit la diversité des fruits, 
avec les fleurs diaprées et les 
herbes. 
Loué sois-tu, mon Seigneur, pour 
ceux 
qui pardonnent par amour pour toi ; 
qui supportent épreuves et 
maladies : 
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heureux s’ils conservent la paix, 
car par toi, le Très Haut, ils seront 
couronnés. 
Loué sois-tu, mon Seigneur, 
pour notre sœur la Mort corporelle 
à qui nul homme vivant ne peut 
échapper. 
Malheur à ceux qui meurent en 

péché mortel ; 
heureux ceux qu’elle surprendra 
faisant ta volonté, 
car la seconde mort ne pourra leur 
nuire. 
Louez et bénissez mon Seigneur, 
rendez-lui grâce et servez-le 
en toute humilité. 

 
Abbé Bruno Robberechts 
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LES INTENTIONS DU PAPE FRANÇOIS  

Mois d’octobre 

POUR L’ÉGLISE EN SYNODE. Prions pour l’église, afin qu’elle 
adopte l’écoute et le dialogue comme style de vie  
à tous les niveaux, en se laissant guider par l’Esprit Saint 
vers les périphéries du monde. 

 

Mois de novembre 

POUR LE PAPE. Prions pour le Pape, afin que, dans l’exercice de sa mission, il 
continue à accompagner dans la foi le troupeau qui lui est confié, avec l’aide 

de l’Esprit Saint. 
 

Mois de décembre 

POUR LES PERSONNES EN SITUATION DE HANDICAP. Prions afin 
que les personnes en situation de handicap bénéficient de 
l’attention de la société et que les institutions promeuvent des 
programmes d’inclusion pour leur participation active. 
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COIN ENFANTS  
 
Le dimanche 3 décembre à 15h00, une pièce de théâtre sur la vie du vrai Saint 
Nicolas sera jouée dans l’église de Les Boscailles… avec des acteurs que vous 
avez certainement déjà croisés ! Venez regarder, écouter et apprendre à 
connaître les aventures du grand saint !  
 
Pour changer, nous vous offrons un concours à l’issue 
duquel un jeu de société vous sera offert si vous avez bien 
répondu à toutes les questions. Les réponses sont dans la 
pièce de théâtre ! Vous pouvez renvoyer vos réponses 
par mail ou les déposer dans une boite au fond de 
l’église de Les Boscailles (messes le samedi à 18h00) ou 
de Leuze (ouverte toute la journée, tous les jours). 
 
Bien sûr, Papa et Maman peuvent aider ! 
 
  Questions sur saint Nicolas. 
 

1) Qu’est-ce que Patare ? 
2) Donne trois objets que possèdent les évêques. 
3) Qu’a reçu de ces parents saint Nicolas le jour de son dixième 

anniversaire ? 
4) Quel est le véritable nom de celui qu’on appelle chez nous Père 

Fouettard ? 
5) Qu’est-ce que le jeune Nicolas a jeté par la cheminée par sauver trois 

jeunes filles 
6) Qui est Dioclétien ? 
7) Au Moyen Age, comment conservait-on la viande ? 
8) Pourquoi sur une icône certains personnages sont représentés en tout-

petit ? 
9) Donne le véritable nom du « Père Noël ». 
10) Où se trouve le tombeau de saint Nicolas ? 
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             Solution de la fois précédente  
Horizontal : 1. Rédemption 2. Elus – Animai   
3. Parchemins 4. EM – IA – Duo – Tir 5. 
Tallinn – Ame 6. Iules – Usnée 7. Trompettes 
8. Iena – Oses – SA 9. Olibrius – IR 10. Neve – 
Effort  

Mots croisés par Odon Libert 
 

 1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 

1           

2           

3           

4           

5           

6           

7           

8           

9           

10           

Horizontal 
1. Intermédiaires 
2. Lire avec peine – Grand oiseau  
3. Officiers romains  
4. Près de Coblence – Triangle 
5. Habille le diacre  
6. Saule – Un sur le dé – Avant la RTB 
7. Grands cimetières  
8. Aussi – Adverbe – Opéra de Verdi    
9. Rapt     
10. Idiots – Prenez connaissance 

            

Vertical 
1. Habitant grec 
2. Poires à deux valves – Crache le feu 
3. Titres de courtoisie – Pièces de harnais 
4. Assigner – Chanteuse coréenne    
5. Orifice – Ecrivain français – Contre    
6. Troisième fois – Ravit – Homme 
politique britannique 
7. Prénom masculin – Egal – Favorable  
8. OVNI en anglais – Voyelle – Intelligence 
– Unis 
9. Début de ronce – Astre – 500 – 
Négation     
10. Dans le Piémont  - Produit de moindre 
qualité    

Vertical : 1. Répétition 2. Elam – Aurèle 3. Durillon – IV 4. Escale – Ma – Bé  5. Mahdi 
– Spore 6. Pneu – Nues – If 7. Timons – Teuf  8. Imitant - SSO 9. O – Animées – IR 10. 
Nis  - Rees – Art     



27 

  



28 

 

 
 

-  
 
 
 

 

 


